

**Leitthema** · Main topic · Review articles

Redaktion: H. Wilkens, Homburg · F. J. Meyer, München

## Kardiorespiratorische Interaktion

### Cardiorespiratory interaction

F. J. Meyer · H. Wilkens · H. Worth

197 **Einführung zum Thema: Kardiorespiratorische Interaktion**

Introduction to the topic: Cardiorespiratory interaction

A. Grgic · T. J. Lange

198 **Rechtes Herz und Lungenkreislauf in der modernen Bildgebung**

Modern imaging of the right heart and the pulmonary circulation

M. Held · F. Joa · R. Holl

209 **Lungenarterienembolie. Diagnostik, Therapie und Nachsorge**

Pulmonary embolism. Diagnosis, treatment, and follow-up care

H. Wilkens · D. Leser

219 **Diabetes und Lunge. Was der Pneumologe wissen sollte**

Diabetes and the lungs. What the pneumologist should know

F. Trinkmann · I. Akin · J. Saur

228 **Chronisch obstruktive Lungenerkrankung und kardiale Komorbiditäten.**

**Was beachten bei Diagnostik und Therapie?**

Chronic obstructive pulmonary disease and cardiac comorbidities.

What to take into consideration during diagnosis and therapy?

L. Harbaum · J. Grimminger · S. Galow · E. Grünig · H. Klose · J. K. Hennigs

237 **Monitoring und Individualisierung von körperlichem Training bei Patienten mit pulmonaler Hypertonie**

Monitoring and individualization of physical exercise in patients with pulmonary hypertension

**Journal Club** · Journal Club

A. Koch

244 **Positive Wirkung inhalativer Kortikoide bei Asthma mit &lt; 2 Symptomtagen**

Positive effects of inhaled corticosteroids for asthma with &lt; 2 symptom days

**Bild und Fall** · Photo essay

M. Schweigert · A. B. Almeida · M. Mörz · S. Wollschläger

246 **Hämoptysen und zystischer Lungentumor. 26-jähriger Mann mit Husten und solitärer zystischer Raumforderung**

Hemoptysis and cystic lung tumor. 26-year-old male with cough and a solitary cystic mass

**Pädiatrische Pneumologie** · Pediatric pneumology

H. Fromme · W. Schober

250 **Die Wasserpfeife (Shisha) – Innenraumluftqualität, Human-Biomonitoring und Gesundheitseffekte**

The waterpipe (shisha) – indoor air quality, human biomonitoring, and health effects

## CME Zertifizierte Fortbildung · Review articles

- H.-J. Kabitz*
- 265 Englische Fachbegriffe in der Pneumologie. Ein Leitfaden  
English terminology in respiratory medicine. A user's guide
- 275 Fragebogen  
Assessment



## Verschiedenes · Miscellaneous

- 277 Mitteilungen des Berufsverbands der Pneumologen in Baden-Württemberg e. V.
- 278 Mitteilungen der Süddeutschen Gesellschaft für Pneumologie
- Termine · Forthcoming meetings
- Vorschau · Preview
- Impressum · Imprint

Lesen Sie Ihre Fachzeitschrift  
auch als ePaper!

Sie finden die ePaper auf  
SpringerMedizin.de bei der jeweiligen  
Ausgabe Ihrer Fachzeitschrift.  
Klicken Sie auf den Button  
„Zum ePaper“.



Titelbild: © Mutlu Kurtbas / Getty Images / iStock

## Zielsetzung der Zeitschrift

*Der Pneumologe* bietet aktuelle Fortbildung für alle pneumologisch tätigen Ärzte in Praxis und Klinik. Inhaltlich werden alle Bereiche der Pneumologie praxisnah abgedeckt. Im Vordergrund stehen Prävention, diagnostische Vorgehensweisen und Komplikationsmanagement sowie moderne Therapiestrategien. Umfassende Übersichtsarbeiten zu einem aktuellen Schwerpunktthema sind das Kernstück jeder Ausgabe. Im Mittelpunkt steht gesichertes Wissen zu Diagnostik und Therapie mit hoher Relevanz für die tägliche Arbeit. Beiträge der Rubrik „CME Zertifizierte Fortbildung“ bieten gesicherte Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung und machen ärztliche Erfahrung für die tägliche Praxis nutzbar. Nach Lektüre der Beiträge kann der Leser sein erworbenes Wissen überprüfen und online CME-Punkte erhalten. Die Rubrik orientiert sich an der Weiterbildungsordnung des Fachgebiets.

## Aims &amp; Scope

*Der Pneumologe* offers up-to-date information for all pneumologists working in practical and clinical environments and scientists who are particularly interested in issues of pneumology. The focus is on current developments regarding prevention, diagnostic approaches, management of complications and current therapy strategies. Comprehensive reviews on a specific topical issue provide evidenced based information on diagnostics and therapy. Review articles under the rubric “Continuing Medical Education” present verified results of scientific research and their integration into daily practice.  
**Review:** All articles of *Der Pneumologe* are reviewed.  
**Indexed in Scopus**